
厅 局 长 论 坛

开辟财源  做大“蛋 糕”
是理财的 第一要务
——

广西壮族自治区财政厅厅长刘铭达访谈
本刊记者  ★石化龙★

记者：在 200 3 年的西部地区财

政厅（ 局 ）长座谈会上，财政部长金

人 庆很 有针 对性地指出 ：发展经

济 、 壮大财源是西部地区财税工作

的第一要务。西部地区财税工作的

关键是在收好税的同时，做大财政

“蛋糕”。刘厅长，请您谈谈如何做大

广西财政 “蛋糕” ？

刘铭达 （ 以下简称刘 ）：我认

为实现地方经济跨越式发展，壮大

财政实力，做大财政 “蛋糕” 必须充

分发挥财政的支持作用。广西经济

基础薄弱，市场发育程度较低，财政

一时还不能完全退出市场，还有必

要给予那些对地方经济结构优化有

重大作用的关键项目一 定的支持，

充分发挥财政资金对社会资金和信

贷资金的引导作用 ， 促进经济发

展，壮大财源基础。这几年，自治区

财政按照区党委 、政府的要求，结合

贯彻实施积极财政政策和西部大开

发政策，不断加大经济结构调整和

财源建设的资金投入。2 0 0 1 年以

来，共安排了煤炭行业结构调整专

项资金 、 高 科技 风险投 资担保资

金、中小企业贷款担保资金约 5.7 亿

元 ， 重点 扶持经 济 发展 的薄弱环

节，通过贷款担保、贴息等方式支持

高新技术企业发展；区本级调剂安

排了 30 多亿元专项资金，支持边境

建设大会战 、 基层公共基础设施建

设及中心城市的基础设施建设，进

一步改善了经济发展环境；微调财

政体制，加大转移支付力度，增加市

（ 地 ） 可用财力 ，缓解基层财政困

难，增加专项补助，确保市县正常发

放工资，为他们集中精力搞建设创

造条件；加大对农业基础设施建设

的投入，支持农业稳步发展。可以

说，前几年我们在支持经济发展方

面取得了一些经验，今后要在完善

财政政策基础上，继续把着力点放

在支持经济发展，培植财源，构建稳

固的财源基础，做大财政 “蛋糕”

上。

记者：据记者了解，2002 年广

西财政收入才过 300 亿元，400 多亿

元财政支出中工资和保政权运转支

出就占了 80 % 左右，再安排社会保

障、法定支出等必保项目，这些年还

拿出这么多的资金来搞建设实属不

易。但投资增长是拉动经济增长的

重要力量，也是拉动财源建设和促

进发展的必要条件。广西将如何拓

展建设资金来源？

刘：投入有财政资金投入 、金

融资金投入和社会资金投入。从政

府的角度来看，风险最大的是财政

资金直接投入，其次是金融资金的

投入 ，风险最低的是社会资金的投

入。利用社会资金，无论是哪个地方

的投资者来投资，对当地政府来说

风险都是最低的，广西现在最缺的

就是这一类投资。由于我区财力的

80 % 左右用于工资发放和维系政权

运转需要，财政可用于投资的余地

不大，只有更多地依靠金融和社会

投资，才能把支柱财源培育好。既然

我 们自 己 拿不 出足够的资金搞建

设、做大财源，那就要靠引进外资，

包括引进国外 、境外和区外的资

金，还要引导和激活民间投资。因此

要把着力点放在大开放，以大开放

激活社会多投资。现在区外、境外和

国外的游资很多，如何引入广西投

资很重要一条就是要下大力气优化

投资环境，创造一种让人家来你这

里投资会获得好于到其他地区投资

的服务和效益的外部条件，并通过

这样的努力和创造，大幅度提升广

西对外开放水平。在财政支持方式

上，要运用贴息、担保等间接投入手

段，加强基础设施建设，支持建立工

业园区 、科技园区 、出口加工区等，

引导社会投资，发挥 “四两拨千斤”

的作用。现在区内一些地方已经在

这方面取得了一定的成效。如北海
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市，自治区投入 3 亿元资金支持改造

银滩景区 ，目前已经带动了上百亿

元的外来投资项目。柳州市开发阳

河工业区，其中自治区财政投入 4 亿

元，这些财政资金正在发挥 “四两拨

千斤”的作用，吸引了大量的社会投

资和信贷资金，目前已经初步确定

引来 2 6 亿元的投资，效果比较明

显，相信今后到那里投资的还会更

多。如果我们能突破这个瓶颈，在尽

可能短的时间内搞出几个 1 O 亿元、

20 亿元的税利大户，那么实现跨越

式发展就会有坚实的基础。
记者：财源建设既要抓增量，

也要抓存量。除了在利用资源优势

和引入外部资金开发新的项目外，

抓存量方面广西是怎么考虑的？

刘：抓存量 重 在搞 活 现有企

业 ，尤其要下大力气盘活现有的国

有企业。要运用社会资本和外来资

金，加快改变国有独资或控股企业

的资本结构，以新的企业所有制代

替旧的企业所有制，以高效率的企

业所有制代替低效率甚至无效率的

企业所有制，从根本上解决国有企

业的制度约束问题，把它们从政府

干预、政府包办、政府负无限财务责

任的困境中解放出来，真正成为自

主经营、自负盈亏、自我约束、自我

发展的市场主体。在国有资产不流

失 、妥善安排好职工的前提下搞好

国企改革的市 长是最有本事的市

长，因为做到这两条很不容易。国有

中小企业改制越快越好，越彻底越

好。否则可能是今天少赚或小亏，明

天可能就小亏或大亏 ，不但成不了

财源，可能还要成为包袱，增加财政

风险。据说温州把绝大部分国有企

业改造成民有或民营企业，获得了

巨大的成功，在那里，没有人找政

府 、找领导要工作 、要岗位，富了

民，又富了财政，很值得借鉴。

记者：广西在产业重点上将采取

什么样的策略，以实现财政经济的

跨越式发展？

刘：跨越式发展的核心是经济

的跨越式发展，因此，在产业重点

上，自治区党委、政府提出了 “工业

兴桂”策略。这是因为，第一产业的

财政贡献率太低，它发展的作用主

要体现在稳农和富农上；第三产业

的财政贡献率目前也不高，它发展

的作用主要体现在扩大就业和有利

于富民上；对一个地方经济持续快

速发展和提高其经济增长素质起关

键作用的是第二产业，尤其是其中

的工业，它对其他产业的带动辐射

能力强，对财政的贡献率高，对整个

国民经济的发展影响大。同时，经过

几 十年尤其是改革开放以 来的发

展，广西工业经济已经超过农业经

济成为国民经济的首要支柱，工业

体系已经初步建立，工业产值占国

内生产总值的比重已经超过 30% 。从

区内各市（地 ）的情况看，虽然基础

不同，但都不同程度地具备了加快

发展工业的条件。如百色市虽然是

广西的后发展地区 ，但有着丰富的

水电资源和矿产资源，特别是铝土

矿资源。可以大规模对红水河和右

江等流域进行梯级开发。平果铝经

过多年的发展壮大，已经为百色铝

工业的 加快发展打下了一定的 基

础，目前又在筹建年产 160 万吨氧化

铝的桂西铝业，投资数十亿元，计划

建设成亚洲顶级的 氧化铝 工业 基

地。百色市提出把电力开发同铝工

业开发结合起来，把其他加工业发

展起来，不断加大投资力度，用 1 0

年左右时间实现国内生产总值 1 0 00

亿元的目标，经济 “蛋糕” 做大了，

财政 “蛋糕” 也会大起来。仅按 G D P

中的 10% 形成财政收入来计算，1000

亿元 G D P 也有 100 亿元的财政收入。

目前百色市的年财政收入才十六 、

七亿元，到 100 亿元那是增加了多少

倍？如果单靠第一产业，需要养多

少猪，种多少水稻、甘蔗、水果才能

实现？又如柳州市提出要再造一个

工业柳州 ，加快实现经济总量 翻

番。柳州有比较好的工业基础，有人

才，有技术。政策活一点，是能够引

来更多投资的。经济翻番，财政也会

翻番。目前柳州市年财政收入 40 多

亿元，翻一番就是八十多亿、九十亿

元，只要把财政 “蛋糕” 做大，切起

来就容易多了。
记者：有人形象地将广西依靠

千军万马收税比喻为 “老太太提着

篮子捡菜”。如何改变这种状况？

刘：事实确实是这样，广西至

今还没有一个年创利税 1 0 亿元以上

的 财源。而其他 省的情况则不一

样，他们都有一些大的财源项目，就

是一些后发展省（区 ）也有自己的重

大财源 ，如内蒙古有 鄂尔多斯集

团、伊利集团 、蒙牛集团；贵州有茅

台集团；湖南有远大空调、芙蓉烟；

重庆 有 嘉陵摩托 ；四 川 有长虹电

器、五粮液集团，等等，这些都是几

亿 、 甚至数十亿计的税利大户。因

此，广西必须集中有限的财力，重点

做大、做强、做精、做稳几个支柱财

源，一年做不了几个就做一个，一年

做不了一个就几年做一个，总之，要

下决心去做，要坚定不移、持之以恒

去做。如果我们能够尽快真正做出

若干个年创税收 2 0 亿元的铝业公

司，年创税收 5 亿元 、 10 亿元的电

站 ， 那么财政收 入就有 可 靠的 基

础 ，就有条件实现跨越式发展。当

然，必须指出，支柱财源、大财源不

是一个绝对的概念。某些项目，从自

治区一级来看，可能是小财源，但从

市县一级来看，可能就是大财源。因

此 ，我们讲培育几个大财源项目是

相对而言的。由于各地的实际情况

不同， 不宜一味强调一定要搞多少

个年创利税多少亿元的企业才算作

是培育了支柱财源，关键是把优势

做优，把特色做特，千万不能因噎废

食，以至西瓜没捡到，芝麻也丢了。

中
国
财
政
杂
志
社


	厅局长论坛
	开辟财源  做大“蛋糕”是理财的第一要务——广西壮族自治区财政厅厅长刘铭达访谈




